

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 714

Palma de Mallorca 9 de octubre de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

SOBRE RECOMPENSAS

¿Hablamos sin motivo cuando censuramos el funcionamiento del ascensor? ¿Muévenos solamente el afán de criticar la gestión de nuestros militares en Africa? No. Lo hacemos porque hay manos pródigas para dar recompensas, muchas de las cuales significan una carga para el país.

Un caso de ello lo acusan las siguientes líneas que de Melilla se nos han remitido:

«Themis sonríe...»

El caso Aragao (1) es una nota vibrante y conmovedora. La Prensa toda, de todos los matices y todos los países, ha rendido pleitesía al héroe, ha encomiado su conducta valerosa en el combate y más patriótica, si cabe, después de él.

Bueno y hasta santo puede ser que así se alabe y ponga de manifiesto hecho tan poco común, que conforta el espíritu y nos trae ráfagas de aire sano que higieniza la hediondez tumefacta del vivir lampante y rastrero de la época. Pero, abandonemos a ese bravo oficial extranjero; no nos deslumbré el oropel extraño, como siempre nos ha ocurrido, y, España adentro, en nuestro solar, carcomido por los siglos y los rones políticos, busquemos algo parecido. ¿No lo encontráis? Es porque vuestra vista está deslumbrada por el brillo de unos uniformes, de unos aceros toledanos, o quizá por el fulgor de unas cuantas estrellas; pero descendid en vuestro examen, no miréis arriba. Contemplad un punto, sin que nada distraiga vuestra atención, sin que os engañe la verdad oficial, mentira siempre; contemplad, os digo, la labor ardua, callada, difícil, ruda por demás de nuestro soldado en Africa. Habed en cuenta que ese humilde soldadito que os presento sois vosotros mismos, vuestros hermanos, vuestros hijos: son el alma, el nervio de la raza, lo único que queda de aquella poderosa nación de pretéritas epopeyas de gloria, en cuyos dominios no se ponía el sol...

Míradlo en una marcha—acto casi cotidiano e inútil casi siempre—, en plena canícula, por las carreteras polvorizadas del Rif, con su equipo de más de 30 kilos, recorrer, con un solo descanso de veinte minutos, 30 o 40 kilómetros. El calor le debilita, el peso le agobia, el polvo le ahoga, el agua no se prueba ni se ve... Anda, soldadito, anda... anda...

Vedlo en las nocturnas caminatas, a oscuras, tropezando con todos los infinitos abrojos de los campos, y, al alba—cuando vosotros, envidiables burgueses, estáis, quizá, descabezando el pri-

mer sueñecito—, cuando el cansancio empieza a quebrantarlo, admiradle coronando nuevas posiciones—útiles e inútiles—, pero que cuestan sangre, dinero y municiones, aunque luego hayan de abandonarse. Es el mismo soldado que supo destrozar la leyenda del Kert con la punta de su bayoneta y morir, estoico y mudo, si así se lo demandaba su deber.

Observadlo siempre sumiso, obediente, disciplinado, limpiísimo, cuidando sus armas, lavando su ropa, cosiendo y remendando, haciendo su yantar, etc.—hombre en la guerra, mujer en la paz.

¿Recompensas? Ahí va un ejemplo por no citar mil. En la orden del Cuerpo de uno de los regimientos de la guarnición de Melilla ha aparecido una relación de 52 distinguidos por las operaciones habidas de mayo de 1914 a igual fecha del actual.

Y ¿creeréis vosotros, cándidos lectores, que en esa relación van incluidos los sufridos, los valientes soldados de que os he hablado, que han jugado la vida en el albur de una trinchera? Nada de eso. De esas 52 clases e individuos de tropas únicamente han estado en el campo 16 escasos. Los otros 36 han conquistado el calificativo heroico de *distinguidos* de asistentes y cocineros en la plaza unos; otros, en las oficinas, sin saber siquiera dónde cae Nador; los más...

...Themis ha sonreído al oírme, y hasta me ha parecido sentir, como en ensueño evocador, una voz que, viniendo de lusitanas tierras, ha susurrado en mi oído: ¡Aragao, Aragao...!

PROPERCIUS

Melilla y septiembre de 1915.»

Según el anterior escrito, de 52 recompensas, más de las dos terceras partes se han concedido a individuos que no tomaron parte en las operaciones habidas en el período comprendido entre mayo de 1914 y mayo de 1915.

¡Así nos lucimos en Africa, y así se tienen en cuenta los intereses del país!

PABLO IGLESIAS

(1) Refiérese al teniente Aragao, ascendido por el Parlamento portugués como recompensa por sus hechos de armas en Angola, y que renunció al ascenso fundándose en que no hizo otra cosa que cumplir con su deber. Este hecho fué oportunamente comentado por nosotros en el número correspondiente al día 8 del actual.—(N. de la R.)

(De El Socialista.)

Campana pro "El Obrero Balear"

Al llamamiento hecho por este periódico se va respondiendo por los obreros conscientes, a tal efecto, ya se han hecho buen número de altas y una Comisión de jóvenes entusiastas está pre-

parando una campaña al objeto de procurar nuevos lectores para nuestro querido semanario.

En la Asamblea de representantes de Agrupaciones y Juventudes Socialistas se acordó imponer una cuota mensual de diez céntimos por afiliado, con objeto de enjugar el déficit que tiene el periódico y asegurar su publicación.

También se acordó que cada entidad abriera una suscripción voluntaria.

De Alaró nos escriben aquellos compañeros diciendo que han abierto una suscripción y que va dando muy buenos resultados.

Y de Puente Genil nos dicen nuestros amigos que hacen colectas al objeto de mandar algunas cantidades.

Es preciso que todos arrimemos el hombro, como vulgarmente se dice, para conseguir que el periódico tenga vida propia primero, y pueda luego introducir algunas mejoras.

Y exortamos a aquellos de nuestros amigos que aun no se han puesto en actividad para secundar nuestra campaña, que es conveniente que sin más tardanza sumen sus esfuerzos a los nuestros, con lo que conseguiremos ver coronada nuestra empresa por un completo éxito.

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará reunión general, hoy sábado 9 de octubre, en su local social, Sindicato, 124, a las 8 y media de la noche. Se tratará sobre la próxima lucha electoral.

Siendo de tanta importancia para el Partido las cuestiones a resolver, se espera la asistencia de todos los afiliados.—El Comité.

Aviso importante

Se ruega a todos los correspondientes y suscriptores que tengan atrasos con este periódico, se pongan a la mayor brevedad al corriente de sus débitos, con objeto de no entorpecernos la administración del periódico.

EL IDEAL SOCIALISTA

Muchas gentes tienen la creencia de que el Socialismo es un dogma arbitrario y despótico que va a traer el caos con la abolición de la propiedad. Esas gentes desconocen lo que es dogma y lo que es la abolición de la propiedad. El dogma es el principio fundamental de una ciencia o de un sistema filosófi-

co. En la religión suele ser dogma todo aquello que se supone revelado por Dios. La diferencia que separa los principios socialistas, fundados en hechos, de las especulaciones religiosas, obra de la imaginación, es tan grande que necesariamente ha de establecer una pugna inconciliable entre el socialismo y la religión. Serán dogmas del socialismo la lucha de clases, resultado de las condiciones sociales, y la supresión de la propiedad privada, adquirida mediante la explotación del esfuerzo ajeno. Serán dogmas de la religión la revelación, los milagros y la fe irreflexiva, atribuidos a la voluntad divina. De ahí que el caos resulte de la imposibilidad de coordinar los hechos milagrosos, opuestos a las leyes materiales, con los actos humanos propios de las condiciones naturales.

El Socialismo es un efecto de la antiequitativa distribución de la propiedad actual. La natural tendencia al mejoramiento, sentida por la colectividad conduce fatalmente al socialismo que quiere transformar la propiedad privada haciéndola asequible a toda la Humanidad. Y esto no es el caos, sino una necesidad que nace de las pésimas condiciones en que vive la mayoría de los hombres. Los capitalistas, los dueños de los elementos de producción, son relativamente muy pocos junto a la enorme cifra de los que tienen que vender su esfuerzo muscular o mental para poder vivir. En cuanto los trabajadores se dan cuenta de esa aberración social adquieren conciencia de clase y tratan de mejorar su condición. La lucha de clases ofrece entonces el actual carácter dualista en que se oponen sin transacciones intermedias explotadores y explotados. Donde hay un hombre que vende su esfuerzo hay una explotación. Ese esfuerzo va a parar con la reunión de otros muchos a un sólo objeto: la formación del capital que nace de la transformación del trabajo en dinero. El resultado del trabajo no pertenece al trabajador, sino al capitalista que remunera exiguamente el esfuerzo que a él le ha de producir grandes beneficios. Ese fruto del trabajo pasa al mercado para enriquecer al capitalista que no ha producido lo que vende. La ganancia del objeto constituye, acumulándose, el capital. El obrero sigue, entre tanto, recibiendo un jornal mezquino, como si lo que ha salido de sus manos no fuera causa de riqueza.

Y Marx expuso en toda su horrible desnudez las consecuencias de ese régimen comercial que lleva al monopolio y a la centralización capitalista como resultado de la competencia en el mer-

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

cado y que convierte al trabajador en pasivo instrumento de riqueza. El obrero produce sin cesar y el explotador acumula sin cesar también, puesto que vende la mercancía a un precio superior al gasto hecho para producirla. La lucha comercial que nace para que todos los objetos fabricados puedan venderse, trae la ruina de los pequeños capitalistas y fabricantes, aplastados por la competencia y convertidos en proletarios al verse privados de medios de existencia. El aumento de proletarios trae asimismo la disminución del salario y la miseria general: he ahí el régimen capitalista.

¿Quién presenta soluciones a tal estado de cosas? El socialismo que proclama el derecho de todos al goce de los frutos del trabajo sin trabas, sin monopolios, sin acumulaciones egoístas e improductivas. El socialismo es, por tanto, una doctrina racional, asequible, lógica, no un dogma caótico e irrealizable.

En todos los códigos de las naciones se reconoce el derecho a la expropiación por causa de utilidad pública. ¿Qué mayor utilidad pública que el bienestar humano? Pues ese admirable ideal que significa la expropiación de los capitalistas en beneficio de la Humanidad es el socialismo que asusta a las gentes medrosas, rutinarias y apegadas al yugo religioso. El régimen capitalista actual cuando despoja al pequeño propietario, le priva de sus medios de vida y le arroja en el proletariado. El socialismo no hará tan inhumano despojo, sino que convertirá a todos los hombres en seres libres, iguales, independientes sin obligarles a otro trabajo que el necesario para que de nada carezcan. El socialismo distribuirá la tierra de modo equitativo, acabando con la injusticia presente donde unos pocos lo poseen todo mientras millones de seres carecen de de pan, de abrigo, de vivienda, de trabajo. El socialismo da a los trabajadores la clave de su redención. Estos no tienen más que agruparse, asociarse y luchar por sus derechos que son sagrados.

El fin de la explotación humana será realidad con el socialismo. Quien no trabaja por el triunfo del socialismo no es partidario del bienestar terreno y consagra ignorante o malvado, la iniquidad presente.

VOLNEY CONDE-PELAYO
Portugalete (Vizcaya).

En el Ayuntamiento

Abre la sesión el Alcalde a la hora acostumbrada y como de costumbre apenas asisten concejales liberales.

Se lee el acta anterior y se resuelven algunos asuntos.

Sobre la cuestión de la Escuela Náutica, se lee una carta del ministro de Instrucción Pública que nos da la crítica hecha de todo este asunto en que el señor Obrador muestra tanto empeño, digno de mejor causa.

La carta de referencia hace constar que tuvo que suspenderse por falta de matrícula durante dos años y por no satisfacer la Diputación Provincial los gastos de local y personal subalterno y administrativo que era de su incumbencia.

Pues bien, cualquiera que no hubiera sido el señor Obrador, se hubiera dado por convencido, pero ese señor concejal, que dice es muy partidario de la enseñanza, insiste en sus trece, sin tener en cuenta que dicha escuela no responde a ninguna necesidad—no tiene alumnos—y que lo que se gastaba en ella mejor sería aplicarlo a la enseñanza primaria. ¿Por qué no se hace gratuita esa enseñanza tan indispensable al pueblo? ¿No se ha enterado de que hay el 63 por 100 de analfabetos en Palma?

El doctor don Andrés Martínez Vargas, regala para la biblioteca del Ayuntamiento, una obra de que es autor que lleva por título *Tratado de Pediatría*.

Se lee una carta del autor y otra de un crítico en que afirma que la obra indicada es verdaderamente notable. Se acuerda notificarle el agradecimiento de la corporación.

Después de varios asuntos se llega al informe de la Comisión Gestora sobre la creación del Instituto de estudios superiores de la Mujer.

Y las sesiones del Municipio que de costumbre pasan entre la *mayor conciliación* se animaron un poco y pudimos, por tanto, enterarnos de algo que era conveniente de que llegara a los oídos del público.

Se hizo del proyecto del Instituto, una crítica bastante razonada por el concejal carlista señor Llompert, quedando al desnudo el engendro y de tal manera, que no se atrevieron a patrocinarlo más que los mauristas, ex reformistas y reformistas.

Decía el concejal carlista, que hemos de confesar que en este asunto estuvo acertado, que no obedecía a ninguna necesidad la creación del tal Instituto, sino al censurable deseo de dar prebendas, colocar a unas señoritas.

Decía que con 7.000 pesetas anuales se quiere crear un centro de enseñanza que comprende las que se dan en el Instituto General y Técnico, Escuela de Comercio, la Normal de Maestras y hasta Universidades. Una verdadera utopía. La Escuela de Comercio, para personal tiene consignadas 50.000 pesetas.

Le replica el señor Obrador con muy mala fortuna, causando la hilaridad del público. Hace públicas manifestaciones de acérrimo partidario de la enseñanza y patrocina todas las iniciativas que no tienden más que a agotar los recursos municipales, sin que se logre tan sagrado fin. ¿No se avergüenza el señor Obrador, que en Palma exista el 63 por 100 de analfabetos? ¡Cifra colosal, abrumadora! Luego a la enseñanza primaria hay que dedicar todos los esfuerzos, para conseguir extirpar el analfabetismo o cuando menos, reducirlo a una proporción insignificante.

Este asunto dió lugar a un incidente entre el maurista señor Villalonga y el idóneo señor Barceló. Con una aclaración del primero se resolvió el asunto.

El informe se aprobó por 10 votos contra 6. Lo votaron mauristas y reformistas.

El incomparable señor Cirer nos enteró de que no estaba conforme con las palabras mortificantes del informe, pero que en lo demás lo aprobaba. ¡Qué escrúpulos! Lástima que no se mostraran esos escrúpulos en evitar que se gastaran 7.000 pesetas inútilmente.

En un paréntesis que hubo en la anterior discusión se despacharon varios

asuntos, entre ellos la recepción de la estatua de Jaime Ferrer y a lo último uno relativo al arbitrio de alcoholes que está pendiente del Delegado de Hacienda.

También se entabló un diálogo entre el maurista señor Villalonga y el Alcalde sobre unas reparaciones que se hacían en la Casa Consistorial.

Y se levantó la sesión.

FANTASIAS

... Y la paz reinó entre los hombres...

Extraordinaria era la batalla, en ella tomaban parte ejércitos compuestos con millones de hombres que más bien parecían fieras en periodo de desesperación... Por todas partes caballos que corrían como locos, de un lado a otro, cuando se veían libres del jinete, hasta que caían rendidos con grandes espumarajos en la boca para no levantarse más. A lo lejos torres y chimeneas, que se veían caer destrozadas por la metralla, con la misma facilidad que cae un castillo de naipes, de un solo soplo. Un ruidito ensordecedor, producido por los cañonazos y el persistente fuego de la fusilería, hacía olvidar toda noción del mundo real y aun del ideal. Los ojos se mostraban ciegos a todos los panoramas, que en otros tiempos embellecieron aquellos mismos territorios: no se veía más que fuego y sangre...

De pronto, todo quedó suspendido, los ejércitos fueron reducidos al silencio y los cañones cesaron de tronar; en el espacio se oyeron vibrantes voces y por un poder sobrenatural, en pocos instantes, todos los antiguos soldados que por serlo, precisamente, también eran enemigos se convirtieron en una legión de ciudadanos, con los brazos extendidos sobre los hombros más próximos,

De las cercanas montañas bajó el Moisés reivindicador con nuevas tablas de la ley natural y no divina y con una sonrisa en los labios que se agitaban para pronunciar palabras grandiosas, palabras energicas que parecían evocar los fuertes cañonazos en el transcurso de la acción barbarizadora. El bíblico pasaje del Monte Sinaí se había reproducido. Aprovechando la confusión preparada al efecto, aquel nuevo Moisés trazó su ley dictada por la propia conciencia, que poseía el secreto de las necesidades humanas, por la cual el mundo será feliz por los siglos de los siglos. Sobre todos los instrumentos de destrucción, los ejércitos antiguos se pusieron, entonando el himno sagrado de la paz.

Allá en la lejanía, al pie de oscuros bosques, se dibujaban las negras siluetas de unos monstruos, con grandes patillas y bigotes, contemplando asombrados los primeros reflejos del sol naciente, que venían dibujando, una gloriosa aureola sobre las cabezas de sus antiguos vasallos. Los destellos de las tablas de la ley, que el redentor traía en sus manos, hirieron los ojos de los tiranos, obligándoles a esconderlos entre sus lujosas vestiduras para no levantarlos más... Y la paz reinó entre los hombres...

G. MORÓN

¡REBELIÓN!

Hermanos campesinos
que laboráis la tierra,
regando cada surco
con mares de sudor,
yo sé los sentimientos
que vuestro pecho encierra,

yo vivo con vosotros,
yo sé vuestro dolor.

Yo sé la negra historia
de mil generaciones
que levantaron templos
al arte y al saber,
dejando por el mundo
el alma hecha girones,
y hallando, en recompensa,
el hambre por doquier.

Yo sé que la campiña
poblada de maizales
dará al terrateniente
ocioso un capital,
y al fatigado obrero
los míseros jornales,
la paja de la espiga
y al fin un hospital.

La propiedad maldita,
cual planta esquilmadora,
consume vuestras fuerzas
y roba vuestro pan.
¡Abajo el privilegio!
La clase explotadora
es ave de rapina,
es carne de holgazán.

Levantad, campesinos,
vuestra abatida frente;
soy vuestra compañera:
yo soy la Rebelión
que pasa cada día
rozando vuestra mente;
yo vivo con vosotros
en vuestro corazón.

A. BOCIO HERNÁEZ

EL CONGRESO

DE LOS OBREROS DEL MAR

Momentos después de las diez de la mañana, dió comienzo a la segunda sesión.

A ella acudieron todos los delegados de que ya dimos cuenta en nuestro número de ayer.

Ocupó la presidencia el compañero Urra y actuaron de secretarios los compañeros Machardo y Castillo.

El presidente dió por empezado el acto. Durante largo tiempo se expone la opinión de algunas entidades.

Después el presidente tomar parte en la discusión se le faculta para ello.

El presidente dice que hay Secciones que son legalistas y otras que no lo son.

¿Por qué razón no pueden convivir ambas maneras de pensar?

Aquí hay que, lejos de romper los lazos de fraternidad, estrecharlos más y más.

¿A qué ese empeño de sacar una cosa sobre otra?

Las tácticas han tenido que existir siempre y estimo que cada uno debe defender la suya.

Entiendo que no hay necesidad de que el Congreso acuerde si la Federación ha de ser legalista o no ha de ser legalista.

El compañero delegado de Valencia abunda en los mismos razonamientos que los expuestos por la presidencia.

El compañero Rooyo estima que el Comité es de opinión que la Federación ha de ser legalista.

Pero no se entienda con esto—agrega—que si se acepta, los que opinen de modo opuesto, han de estar alejados de la Federación.

Después de larga discusión se acuerda retirar este punto y dejar a las Secciones en completa libertad de acción.

Se nombra presidente y secretario para la sesión de la tarde, recayendo dichos cargos en los compañeros Enrique Bayón,

Uhía y Herrero, respectivamente, y se levanta la sesión a la una de la tarde para continuar a las seis de la misma.

A cosa de las seis y media vuelven a reunirse los delegados en la Casa del Pueblo.

Preside la sesión el compañero Enrique Bayón y actúan de secretarios Valentín Uhía y Agustín Herrero.

Abierta la sesión se discute el siguiente punto: «¿Procede pedir al Gobierno que se reforme y amplíe el proyecto de Ley para la reglamentación del trabajo presentando en su lugar otro?»

El compañero presidente pregunta a los congresistas si rechazan el proyecto de ley confeccionado por la Comisión mixta de Madrid.

Por unanimidad queda rechazado.

Para la discusión de la reglamentación del trabajo a bordo de los buques mercantes se acuerda efectuarla dos turnos en pro y dos en contra.

El compañero Sánchez dice, que en los barcos de las matrículas de España se hizo un pacto que se ha ido observando en casi todos los puertos del Mediterráneo.

Añade, que si tuvieron los marinos una reglamentación, desde luego sería una cosa provechosa para todos, extendiéndose en extensas consideraciones.

El compañero Morales se muestra de opinión de que se someta a la aprobación de los Poderes públicos el proyecto de la referida reglamentación.

El compañero Ferrer se opone.

El compañero Morales hace ver la necesidad de someter la reglamentación a la aprobación del Gobierno para que se transforme el proyecto en ley y de esta forma se cumpliría el reglamento en todas sus partes y no sucedería lo que ahora, que los armadores se escudan con el capitán del vapor y éste alega que no ha recibido instrucciones de la Compañía.

Intervienen otros oradores.

Se pone a votación si se somete a la aprobación del Gobierno la reglamentación del trabajo a bordo para que sea transformado en ley dicho proyecto.

Por 15.118 votos contra 4.352 quedó aprobado el asunto.

Y se levantó la sesión.

El Congreso de los marinos continuó en la Casa del Pueblo, dando comienzo a las diez de la mañana.

Se dió lectura del acta siendo aprobada.

Se leyeron varias adhesiones, entre ellas una de la Juventud Socialista.

Seguidamente se puso a discutir el proyecto de reglamento presentado por el Comité.

José Machargo preguntó por qué figuraba en la reglamentación presentada lo que afecta a la oficialidad, sin que esté ninguno de éstos presente. Preguntó también si habían sido invitados al Congreso.

El compañero Reoyo le contesta diciendo que no ha sido invitado ningún oficial de cubierta y máquinas, ya que la declaración de la huelga fué de acuerdo con las Asociaciones de los señores Armona y Latorre, encontrándose después con que dicha Asociación comenzó a laborar en contra de la marinería por lo que hubo de suspender la huelga.

Sigue diciendo que el pedir también la reglamentación para la oficialidad es para darles una lección y hacerles ver que la Federación cuando pide algo es para todos.

Se entabló una larga discusión sobre si se ha de incluir o no a la oficialidad, no acordando nada en concreto.

Reoyo explicó el porqué de estar redactado en esa forma el reglamento presentado y que había que girar alrededor del mismo, pues hay una legislación que

prohíbe mezclarse al obrero de tierra con el de mar en lo reglamentado sobre el obrero embarcado. Hizo esta aclaración al ver que las Sociedades de cargadores y descargadores piden una inclusión en el reglamento, cosa imposible, prometiendo que se hará otro separado, para dichos obreros de tierra y presentarlo también al Gobierno.

El compañero Souto propuso que se nombrara una ponencia para discutir las proposiciones que hicieran las Sociedades al objeto de confeccionar el reglamento.

Se acuerda que lo discuta el Congreso. Se va discutiendo el reglamento, aprobándose varios artículos.

Se nombra la mesa que ha de presidir la sesión próxima siendo elegidos, presidente Souto y secretarios Tortosa y Arrufat.

Y se levantó la sesión.

Por la tarde continúa el Congreso, leyéndose el acta de la sesión anterior.

Ocupó la presidencia el compañero Souto.

Dió cuenta de que el delegado del Ferrol había celebrado una conferencia telefónica con su Sociedad, dándole cuenta de que allí se ha entablado una lucha con los patronos apoyando la que sostiene en Gijón la Cantábrica para que desaparezcan los amarillos.

Machargo propuso que el Congreso acordara enviar un telegrama de salutación a los compañeros del Ferrol, con objeto de animarles para que prosigan la lucha.

Así se acordó.

El presidente propuso que se nombrase una ponencia de delegados representantes de los cargadores y descargadores con objeto de que estudien las proposiciones que ellos traen para confeccionar el reglamento, mientras se discute el de los marinos. Así se aprueba y se nombra la ponencia.

Se sigue discutiendo el reglamento, y se llega al artículo 11, suspendiéndose la sesión a las 9 de la noche.

Por la mañana del 27 continuó el Congreso de los marinos. Se lee el acta anterior.

Y se pasó a discusión el art. 12.

Se llega hasta el art. 17.

Se nombró la mesa para la sesión próxima quedando nombrado el mismo presidente. De secretarios los compañeros Catalá y Barrós. Y se levantó la sesión.

En la octava sesión y aclarando la discusión del quinto punto, se convino en que si el Gobierno, al abrir las Cortes, no hace ley el reglamento aprobado en esta asamblea, irá a la huelga general lo mismo el personal embarcado que el de tierra.

Reoyo hizo atinadas consideraciones acerca de esta importante cuestión; intervinieron otros delegados y, por último, se acordó dejar al Comité con amplias facultades para que procure lograr el total de lo aprobado y, en caso contrario, recabe el mayor tanto por ciento, y seguir laborando por el completo mejoramiento de la clase, sin descansar hasta conseguir que desaparezca la actual explotación de que son víctimas los trabajadores del mar.

Sobre las oficinas de embarque se discutió y se propuso hacer propaganda so-

Mientras haya una clase que defente los medios de producción habrá esclavos. El Socialismo aboliendo la propiedad privada suprimirá la esclavitud.

cietaria y a la compañía de Erandio que no admite personal asociado boicotearla.

Se acordó no autorizar a las tripulaciones de los barcos para las operaciones de descarga, excepto en los sitios en donde no haya federados o estén todos trabajando.

El delegado al Congreso de Bilbao, de La Marítima Terrestre, da cuenta de su gestión.

Abierta la reunión por el compañero Vivó, el domingo 3 octubre, se da lectura al acta de la sesión anterior, siendo aprobado lo mismo que el estado de cuentas.

Se da lectura a varias cartas recibidas del delegado en su ida y vuelta de Bilbao.

El compañero Tortosa se levanta a hablar para dar cuenta de su labor en el Congreso de Bilbao celebrado la última decena de septiembre.

Dice que en el Congreso se ha ido solamente con el fin de mejorar la clase obrera de mar y similares. Se congratula de ver muchos caracteres extraños, porque ve el interés de los trabajadores, pero es necesario hacer una verdadera unión. Saluda en nombre de los trabajadores de Bilbao que no son tan mártires como los de Palma, porque son más retribuidos.

Explica las proposiciones hechas por él en el Congreso, lo mismo que la conferencia que dió delante de los delegados, que quedaron asombrados de los escasos salarios que en Palma se perciben.

La Asamblea aprueba la gestión del delegado al Congreso de Bilbao.

Continúa el compañero Tortosa manifestando que el delegado de Málaga, Alicante y Valencia etc., que dadas las manifestaciones hechas de la situación de los obreros de este puerto, ofrecieron su apoyo para boicotear a los buques de esta matrícula.

Da la nota de los gastos que se aprueban.

El presidente hace varias observaciones sobre la utilidad de la labor del Congreso.

Los compañeros Abraham y Tortosa aclaran la beneficiosa labor del Congreso, tanto para los obreros del mar como de los puertos, siendo calurosamente aplaudidos.

Se nombra una Comisión para llevar a efecto los trabajos preparatorios a fin de conseguir las mejoras acordadas en el Congreso.

La Sociedad acuerda haber visto con satisfacción la labor efectuada por el compañero Tortosa.

La industria del calzado y las sociedades de resistencia del ramo

Ahora más que nunca deberíamos ocuparnos de tan magno problema que está planteado en nuestra pobre España.

La odiosa y tremenda contienda europea, ha de ocasionar por fuerza una gran falta de brazos, de obreros en todos los ramos a que el hombre dedica sus actividades; las naciones que actualmente están en guerra ofrecerán buenos salarios a los obreros y como por consecuencia emigrarán y ¿cómo no?, los obreros están tan cansados (me refiero a los españoles) a no ganar ni para satisfacer las más perentorias necesidades, ni siquiera para aquellas que son necesarias para no morir de hambre, de frío o de falta de alimento puesto que a veces es menester un alimento fuerte y sano para reponer las fuerzas quebrantadas por la brutal jornada de trabajo que realizan muchos proletarios de uno y otro sexo y niños que es-

tando en su época de crecer, de formarse el hombre que ha de ser mañana, tiene que verse condenado a la abrumadora esclavitud y al poco alimento, privánvole de ser un ser fuerte y, por lo tanto, un obrero falto de cultura y de fuerzas musculares.

Pero nos hemos apartado del tema que me proponía hablar, dispénsenme mis queridos lectores; pues cuando pienso en la miseria de que somos víctimas no puedo contenerme, así es que he de protestar.

La industria del calzado de seguro que una vez terminada la presente guerra tomará una importancia grande, pues en los países beligerantes habrá falta de calzado, pues faltarán brazos para construirlo y se verá en la necesidad de acudir en su busca: bien de brazos que quieran realizarlo en sus mismos países o bien habrán de acudir al comercio e industria de dicho género a los países neutrales y de ahí depende el que a las Sociedades obreras del ramo les tocará desempeñar un gran papel; yo entiendo que para nosotros es mucho más noble y más conveniente poder vivir en nuestro suelo que tener que emigrar al extranjero en busca de lo que podemos tener aquí sin necesidad de la emigración; debemos robustecer nuestras colectividades, crear una fuerte opinión entre todos los obreros del oficio para ver si de esta manera habrá medios de hacer comprender a nuestros patronos y a los gobiernos que estimamos nuestro suelo, que procuramos su engrandecimiento y su prosperidad, esto es, que nosotros queremos conquistar nuevos mercados extranjeros, y ver si hacemos presión sobre los patronos a fin que ellos se vean obligados a ir en busca de dichos mercados y evitar el que compañeros nuestros hagan el mismo calzado que podrían hacer aquí en su propia patria y de este modo prosperaría la industria y con ello un desarrollo más grande se pondría en acción en nuestro país.

El compañero Bisbal ya lo dijo y con sobrada razón desde estas mismas columnas al hablar de la industria que me ocupa cuando por todas partes se fabricaba calzado de militar francés: «No abandonemos el mercado del continente español», y quizás la tremenda crisis que atraviesa la industria es motivado por no haber hecho caso a las manifestaciones citadas de Bisbal. Y ¿quién tiene la culpa de esto? Los obreros solamente, sí, los obreros la tienen por no haber obligado a los patronos a que atendieran los pedidos de nuestro continente, la imprudencia de muchos de nosotros en abandonar el patrono que nos daba uno o dos pares de estos, prefiriendo los de militar; y la avaricia y no menos egoísmo de los patronos hizo que nuestro mercado quedara desatendido y los comerciantes tuvieron que ir en busca de otros fabricantes que les sirviesen sus pedidos, esto y la escases de trabajo en toda España han ocasionado el estado deplorable que hemos atravesado y venimos atravesando.

Nuestra misión, la misión de las Sociedades de resistencia es, pues de procurar ahora más que nunca traer y retener en su seno a todos los obreros, instruirlos intelectual y manualmente, para que comprenda cuantos medios hay a nuestro alcance para lograr el resurgimiento de nuestro oficio, enseñarles, sobre todo, a la gran masa obrera, a los zapateros que antes de emigrar hay que poner todos los medios en juego, a fin que podamos ver que retorne el tiempo pasado cuando fabricábamos calzado por los mercados de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y desaparecían las frecuentes crisis que teníamos que atravesar los españoles. Hay un remedio eficaz para evitar que seamos víctimas de la crisis de trabajo, y también de las demasías, abusos y represalias de

que somos víctimas a diario por parte de los patronos, este medio es muy sencillo de realizar si los zapateros todos lo comprendemos.

En el Congreso que celebró el gremio de zapateros de Baleares que tuvo lugar en Alaró, se aprobó la idea de fundar una Federación Balear de Zapateros, pues ahora sería una oportunidad para realizar dicha idea, ahora es cuando se debe preparar esta fortaleza, hacer lo que hacen todos o casi todos los países: en tiempo de paz es cuando hacen las fortificaciones, pues nosotros los zapateros debemos construir las nuestras para dar la batalla cuando venga la coacción, que vendrá si mis pensamientos no me engañan, pues si viene y nos encuentra fortificados, si nos encuentra con nuestras sociedades nutridas de socios y la Federación fundada, podremos resistir el combate y conducir los industriales a los caminos buenos y convenientes, les podremos demostrar y señalar por medio de la fuerza que es la unión, que no tan sólo han de mirar de allegar ganancias a sus cajas, sino que es preciso que miren de asegurar una vida fuerte y próspera a la industria del calzado, a fin de llevar la riqueza a nuestra patria. Riqueza que puede aliviar a todos los obreros como igualmente a los industriales y para lograr que todo esto sea un hecho no hay otro camino por mucho que busquemos que la unión de todos los zapateros: la Federación Balear y luego que ésta se federe a la nacional y así de este modo podremos obligar a nuestros industriales a poner buenos materiales en el calzado y puesto que hay obreros hábiles para construirlo, se fabricaría un calzado excelente que sería aceptado en todos los mercados y permitiría a los obreros exigir mejores salarios.

DAMIÁN FELIU

El licenciado de presidio

Era el medio día. El sol quemaba, pareciendo dejar caer desde el sitio del horizonte por el ocupado, una lluvia de fuego. Tan sólo el canto monótono de las cigarras y el trinar de las aves en los eternos lindes de la creación, interrumpían

el silencio del campo, desierto en aquella hora y como abandonado a merced de las poéticas apariciones de que nos habla la tradición popular.

En aquella soledad vemos a un vagabundo, cargado con unas alforjas y vestido de harapos, su paso es firme y resuelto. Su rostro da a revelar las huellas de un largo y penoso sufrimiento, su mirada huraña como la de un tigre, también da a conocer su penosa vida.

El calor apretaba cada vez con mayor intensidad y se oían de cuando en cuando los estallidos que produce al abrirse la madera seca de los árboles, y que propiamente podríamos traducir por dolorosos quejidos.

La arena del camino, fina, suelta y en movimiento, como la del desierto de Sahara, abrasaba los pies del pobre mendigo, tan indiferente, sin embargo, al calor como al tiempo que pasaba.

¿Quién era aquel mendigo? Aquel vagabundo había recorrido ocho leguas a pie. Venía a su pueblo natal, después de haber pasado 4 años sufriendo trabajos forzados.

A la revuelta del camino se divisa el alto campanario de la iglesia del pueblo, cuya vista hace exnalar un hondo suspiro en el pecho del mendigo.

Al llegar a las primeras casas, pregunta a una mujer que barría, donde había un fonducho para saciar su apetito y reparar sus pérdidas fuerzas.

La mujer después de mirarle de pies a cabeza, movida a compasión, le da una limosna y le dirige a la Cocina Económica.

Después de haber reposado de su largo viaje, se dirige a un asilo de niñas, pero al entrar es detenido por el portero, pero pasa una monja y pide indicios al viajero resultando ser éste el padre de una de las asiladas, la que le presentan y la estrecha en sus brazos y cubre de fervientes caricias.

Ya que los vemos reunidos diré el porqué de la desgracia de aquel ex presidiario.

Se encontraba sin trabajo, su hija enferma y despreciado por todo el mundo. El, cuando no tenía trabajo, ejercía de cazador furtivo, pero si tal hacía en esta ocasión, ¿quién cuidaría a la niña? ¿Quién les daría el sustento?

Por último, desesperado, sin nada que comer y decidido a todo, ¡robó! Fué perseguido por la justicia histórica, le capturaron y tuvo que sufrir los duros tratos del presidio. La niña fué recogida en el asilo.

Cuantas cosas como estas se han visto en el mundo y cuantos hay que roban a millones, sacándolo todo del jugo que exprimen al infeliz obrero.

No desesperéis obreros: ¡guerra a la burguesía.

J. MARTÍ DÍAZ

Felanitx 10-10-15.

JUBEN QUEJEN

Todos los vecinos y propietarios del ensanche principalmente del contorno de la vía Alejandro Rosselló se quejan y con razón, de las molestias que les ocasionan el humo de las chimeneas de las fábricas de alfarería del barrio del mismo nombre.

Así es que llamamos la atención a quien compete a fin de que se subsane las deficiencias de dichas chimeneas que no es justo ni equitativo que por ser complaciente con algunos pocos tengan que ser perjudicados muchos, puesto que dichas chimeneas no tienen la altura debida.

También llamamos la atención que a continuación de la fábrica de hormas de los Sres. Ros y Riera, que está establecida al lado de los almacenes de los señores Miró y Granada, hay unas cuadras que despiden un hedor insoportable, como también un charco de agua sucia al lado de dichas cuadras y aunque sea una vía muy poco transitada, desde que fué abierta la calle de Luis Martí, incomoda a todos los vecinos de aquellos contornos.

Es de esperar que el Alcalde dé las órdenes oportunas para remediar tales deficiencias.

NOCHES ANDALUZAS

Puente Genil

La Agrupación y la Juventud Socialistas han organizado una serie de conferencias científicas y de educación social.

La primera fué desarrollada por el joven Gabriel Morón, con el título de «Socialismo y colectivismo». El auditorio que era numeroso aplaudió al terminar el camarada, que estuvo elocuente en su larga peroración de una hora.

Esto fué el día 29 a las 9 de la noche. La segunda la dará el mismo compañero el domingo 2 y el tema escogido es: «Medios de acción del Partido Socialista». Después Manuel Cejas, Luis Leiva y otros desfilarán por la tribuna, poniendo en claro todos los conceptos científicos que dan base a nuestro ideal. Estas conferencias se espera que darán resultados satisfactorios.—NAVARRO.

Gran Velada

Mañana tendrá lugar en el CENTRO DE SOCIEDADES OBRERAS una, a beneficio de la indicada entidad, bajo el siguiente

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por la banda «La Sinfónica» que dirigen los profesores Bernat.
- 2.º Se pondrá en escena el sainete cómico titulado,

EL MUERTO RESUCITADO

3.º Debut del aplaudido «duetto» «España», del cual forma parte la aplaudida tiple cómica *Marina Querol* y el barítono *Fuster*, el cual interpretará el entremés de los hermanos Quinteros,

EL CHIQUILLO

Se cantarán «couplets».

Terminada la parte teatral y en obsequio al bello sexo tendrá lugar un lucido baile de sociedad.

ABRA BANDEJA

La función empezará a las 8 y media.

Convocatoria

Se convoca a todos los republicanos de Palma, a la reunión que tendrá lugar el próximo domingo día 10, a las 10 y media de la mañana, en el local del Centro de Sociedades Obreras, Sindicato 124, para tratar de las próximas elecciones municipales.

La Comisión Organizadora

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior. Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sopia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.